

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año I

Jueves 4 de Noviembre de 1897

Núm. 163

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

REUS ♦ Arrabal de Santa Ana, 80, (junto á la plaza de Cataluña) ♦ REUS

Abierta toda la noche

ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA
oculista del Hospital del S. C. de Barcelona, exjefe

de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde.

Arrabal alto Jesús, 38
SOBRE EL CORREO

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina á la Granvía, de 1 y de 4 á 5.

TAYLOR ESCRIBIENDO

El nombre de este personaje americano vuelve á surgir en la dura polémica á que están sometidos los intereses de España.

Taylor, no por llamarse así, sino por simbolizar una política taimada, provocó, en días en que el espíritu público conservaba todo su vigor las iras de un pueblo víctima de la protección decidida que los Estados Unidos dispensan á los rebeldes cubanos; pero Taylor era sagrado; custodiaba su casa y cuidaba de su persona la Guardia civil; las tropas de la nación, los compañeros de armas de los que caen en los campos cu-

banos bajo el plomo fabricado en el Norte América, dispuestos estuvieron, en cumplimiento de órdenes superiores, á salir por las calles ametrallando á ese pueblo que consignaba su enérgica protesta contra la política «monreista» que Taylor representaba.

Bajo amenazas tan severas y por la imposición de la fuerza el pueblo calló, Taylor quedó tranquilo, el Gobierno pudo mantener aquel extraño sentido que tenía de su misión en materias internacionales y seguir afirmando que aquel diplomático «yankee» era la más positiva garantía de amistad y un baluarte inexpugnable contra el que se estallarían todo interés del filibusterismo.

Fueron desfilando notas y reclamaciones; se dió satisfacción siempre que Taylor creyó provechoso pedirla; se pagaron indemnizaciones, se aceptó su violenta imposición, recogiendo un «memorandum» famoso que ya iba á circular, y Taylor triunfaba en toda la línea.

Quien se atreviera á discutirle; quien recelara de su buena fe; quien sospechara de su sincera amistad; quien se permitiera advertir al país que aquel «yankee» alto, fornido, de cuello abultado y facciones que se esconden entre colgajos de carne, era un enemigo más, cometía gravísimo pecado y se hacía acreedor á que se le considerara cómplice de los enemigos de la patria.

Reservado siempre con los periodistas españoles, aprovechaba la amistad con distinguidos corresponsales de la prensa inglesa para evidenciar las flaquezas nuestras, cuando así lo exigían los asuntos de la legación americana.

Inútil trabajo advertir al Gobierno que en la política había peligras y hasta hundimientos de una política hostil.

Una contundente rectificación ó una polémica agria en la que se deslizaba amarga sospecha era el resultado que se obtenía.

Taylor era el mejor de los amigos, el diplomático más correcto, la garantía más eficaz para el mantenimiento de las buenas relaciones con los Estados Unidos, y en tal concepto no podría perdonarse á quien osara discutirle, y Taylor iba á ver á Tetuán, conferenciaba con Cán-

vas y no perdía ocasión para decir que admiraba á España.

No se han olvidado todavía sus brindis en los banquetes con que le despidieron los ilustres amigos que aquí dejó, y por seguro tenemos que el señor Castelar no habrá perdido en su memoria ni una de las palabras con que dicho diplomático expresó su gratitud al final de comidas suculentas.

Taylor se fué, y apenas hubo llegado á Londres empezó á notarse que nuestro gran amigo, libre ya de los inconvenientes con que había de luchar en España, respiraba con más desahogo y hablaba con más desenvoltura.

Había conseguido éxitos en su gestión, que para nosotros eran fracasos; había logrado respetos y consideraciones como el que más; ante las puertas de su casa se detuvo la muchedumbre irritada; su nombre fué después para el Gobierno símbolo de tranquilidad y al salir por la frontera le acompañaron votos de felicidad de ministros y personajes.

Al surgir un nuevo nombre de Taylor, se presentaba el hombre tal como es.

Despojado de la investidura del diplomático aparece el hombre político con todas sus pasiones y el individuo con todas sus características; y allá, en su tierra, aprovechando los medios que puso en sus manos el cargo oficial y la torpeza de nuestros hombres de gobierno, agita contra España al furioso «jingoismo»; declara nuestra incapacidad para resolver los propios problemas; lanza á la calle cuanto supo escon-

—No puedo decírtelo, estoy ligado por un juramento.

—Un secreto?

—Sí, querido amigo, un secreto.

—De todos modos este secreto nada tiene de sombrío, y esto me tranquiliza, pues estás sumamente alegre y según parece creo feliz!

—Oh! sí! sobre todo en este momento. Pronto, dentro algunas horas, estaré cerca de ella!

—Ella! quién es, ella?

—Curioso!

—Perdóname!

—Estás perdonado. Deseo con toda mi alma relatar mi misteriosa felicidad, pero desgraciadamente aún no puedo hacerlo.

—Resulta empero, que estás enamorado.

—Como un loco.

—De una gran señora, de una actriz ó de una pecadora?

—No lo sé.

—Qué dices? no lo sabes?

—No lo sé; palabra de honor!

—Esto sí que es fuerte!

—Efectivamente es muy fuerte!

—Pero espícame!

—No puedo decir nada; ya te he dicho que he prestado un juramento: ya véis si hay intriga para un autor dramático.

—Pues bien; me permitirás que comunique estas circunstancias á una señora que hace poco me ha hablado de tí.

—Una mujer... jóven?

—Sí.

—Linda?

—Como un ángel.

—Alta, pequeña?

—De estatura regular.

—Morena? rubia?

—Castaño dorado.

bía arreglado á satisfacción general y que los dos adversarios, que habian sido presentados el uno al otro, se habian estrechado la mano como jóvenes de talento y de corazón.

En el momento en que penetramos en casa de Oliverio, la conversación giraba acerca las vicisitudes de la vida literaria, cuyo camino Fernando solo conocía aún bajo un punto de vista áspero y poco grato; habíase ya lacerado el corazón y herido el amor propio con las espinas innumerables que se encuentran en los bordes de una vía difícil, que pocas veces conduce á la fortuna y á la gloria y muchas al doloroso calvario de las desilusiones, de la miseria y de la oscuridad.

—Yo creía, pobre amigo mío, decía Oliverio riendo, que solo se trataba de tener talento y buena voluntad para llegar al pináculo...

—Si dijeras que es necesario aplomo, seguridad, suficiencia y nulidad, salvo contadas escepciones, estarías en lo cierto, respondió Fernando.

—Pero el Teatro está abierto para todos! objetó Oliverio.

—Tu lo crees así, porque mandas por una localidad y se apresuran á entregártela, mediante cien sueldos ó seis francos, pero no se trata de la puerta de entrada para las funciones. Oye: voy á contarte confidencialmente la amigable manera como el teatro acoge y protege á los que debutan en la carrera dramática. Los directores se dividen en dos categorías muy marcadas: los de la primera hacen su negocio, los de la segunda se encuentran siempre en disposición de declararse en quiebra: ó sea, directores ricos y directores llenos de deudas. Los primeros orgullosos con sus éxitos, así llaman los resultados del genio de un autor ó de la inteligencia dramática de un actor, tienen una alta idea de su capacidad intelectual y miran con desdén á sus colegas menos afortunados, los primeros, pues, en su cualidad de directores prósperos, jamás son visibles sino para los que ya tienen un nombre en las letras ó para una hermosa mujer: dicen á gritos que protegen las artes y cuando un pobre diablo desconocido les presenta un manuscrito del que depende las más de

der mientras vivió en este país haciendo zalemas, y descubre que por algo se complacia en hospedar en la legación de un pueblo amigo y presentar á los hombres públicos como la cosa más natural del mundo á aquellos periodistas americanos que, después de haber insultado á nuestro Ejército desde Nueva York ó desde los campamentos rebeldes de la manigua, tuvieron la audacia de venir á Madrid á solicitar de nuestros complacientes ministros medio de propaganda para sus publicaciones.

Taylor constituía pabellón seguro; Taylor era sagrado; Taylor era inviolable.

Pero Taylor era y es «yankee» y no podía desmentir á su raza.

Por eso se ha revelado en cuanto llegó á su país.

Su actitud no debe sorprendernos, porque es la fotografía exacta del tipo del pueblo americano: una Revista, ruido, propaganda, algunos dollars y ¡adelante!

Doble asesinato

En la mañana del domingo 31 de Octubre á dos kilómetros de Vallmoll, fueron agredidos los muchachos José Ferré y Ramón Viló, que conducían unas cabras. Los dos recibieron más de diez heridas de arma blanca, falleciendo el primero al poco rato y el segundo á las cinco de la tarde después de una prolongada agonía.

El Ferré era natural de Vallmoll y el Viló de Masllorens, recibiendo ambos cadáveres cristiana sepultura el pasado lunes, practicada que fué la autopsia.

Llegado á noticia de la guardia civil el crimen cometido, el jefe de la línea de Valls primer teniente don Toribio Gracia, con el cabo Eladio Martín y Venancio Anglés, auxiliaron al Juzgado de instrucción en busca del desconocido criminal.

Las gestiones del teniente de la benemérita fueron acertadísimas y tuvieron un feliz resultado.

El señor Gracia pidió al Alcalde de Vallmoll el «poderoso concurso» de dos guardas de aquel término, á lo que accedió gustosa la citada autoridad local, prestándose con mucho interés sus agentes.

Estos y la guardia civil se dedicaron desde luego á dar con el presunto asesino, al que según al parecer, manifestaron.

El criminal fué encontrado al fin en un café, donde lo maniataron, siendo conducido á disposición del juzgado de Valls, custodiado por los mismos guardas municipales, acompañados de la benemérita. Ya todos dentro de la carcel del partido, el jefe señor Gracia manifestó que que daban también detenidos los guardas. Cual fué la estupefacción de éstos, inútil es describirla. No tuvieron mas remedio que entregar las armas y conformarse con su suerte.

No podemos dar más detalles. El tribunal castigará á los que resulten culpables.

Por hoy debemos limitarnos á felicitar á la guardia civil y muy especialmente al primer teniente don Toribio Gracia.

Varias noticias

En una de las dependencias del Congreso se reunieron los representantes del partido liberal asturiano.

Concurrieron á la reunión, entre otros, los señores marqueses de Teverga y Campo Sagrado, Suárez Inclán (D. Julián y D. Félix) y Celleruelo.

Se trató de la conducta política que debe seguir el partido en la región asturiana, y recayeron acuerdos encaminados á facilitar una leal concordia con los partidos dinásticos de Asturias.

Confírmase que el exministro Sr. Balguer obtendrá uno de los puestos diplomáticos en la combinación todavía pendiente del acuerdo definitivo del Consejo de ministros.

Créese que el Sr. Balguer será nombrado representante de España en el Vaticano.

El ministro de la Gobernación ha celebrado con el Sr. Sagasta una larga conferencia.

Cuando el Sr. Capdepón abandonaba el domicilio particular del presidente, dijo á los periodistas que los asuntos que habían motivado la entrevista no tenía relación alguna con la política y tampoco podrían ser lanzados á la publicidad.

Ha visitado también al Sr. Sagasta el alcalde de Madrid, y á última hora en la Presidencia el señor León y Castillo.

Son contadísimas las dimisiones de alcaldes recibidas hasta la fecha en el ministerio de la Gobernación.

El Gobierno se propone no excitar por ningún medio á los alcaldes de Real orden para que ofrezcan la dimisión del cargo.

No obstante, aceptará en el acto cuantas le envíen, nombrando inmediatamente nuevos alcaldes.

De conformidad con la opinión de nuestro colega «El Tiempo», uno de los primeros acuerdos de la Junta electoral de conservadores y silvelistas habrá de ser que ninguno de los candidatos á diputación á Cortes pueda traer dos actas, es decir, que presente su candidatura, aun con seguridades de triunfo, en dos distritos ó circunscripciones.

Por el comentario, y según acuerdo que adoptará la Junta mixta, cada uno de los candidatos lucha á únicamente en aquella provincia donde

ejerza jefatura ó influencia bastante á responder del triunfo.

De esta suerte, á juicio de los Sres. Silvela, Pidal, Cos-Gayón y Villaverde, votarán sin previa discusión y en masa las fuerzas políticas de las dos ramas conservadoras.

Al Gobierno han producido el desagradable efecto que era de esperar las declaraciones de Mr. Taylor, cuya síntesis nos transmitió ayer nuestro compañero Saint-Aubin.

Se dice que el Sr. Moret ha pedido telegráficamente confirmación de aquellas, y tan pronto como la obtenga escribirá una enérgica carta al representante de los Estados Unidos en Madrid, recordándole las manifestaciones que, tanto el señor Moret como el Sr. Castelar le han oído diferentes veces, las cuales reflejaban gran simpatía á España y afirmaban un consolador optimismo respecto del resultado de los problemas que pesan sobre el país.

CRÓNICA

En el Ayuntamiento

La de primera convocatoria de ayer, empezó á las 7 y media de la noche, bajo la presidencia accidental del señor Vilella y con asistencia de los concejales señores: Vallvé, Jové, Pallejá, Borrás, Jordana, Quer, Bartuli, Más, Alimbau, Romero, Güell, Mayner, Vergés, Navás, Casagualda, Massó, Briansó, Font y Gay.

Dióse lectura del acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Seguidamente leyó el señor Secretario la R. O. en la cual se nombra Alcalde Constitucional de esta ciudad para el presente bienio á don José M.^a Borrás Sardá, después de lo cual abandonó la presidencia interina el señor Vilella, haciendo constar en breves y concisos términos su gratitud por el apoyo que le habían prestado sus compañeros de Consistorio durante el corto tiempo que ha desempeñado tan alto cargo.

Poseionado de la presidencia el señor Borrás manifestó que contra su voluntad, había venido su nombramiento de R. O., pues habría sido la de él que el Gobierno no hubiese encontrado inconveniente en que el Ayuntamiento eligiese su Presidente, pero no obstante si la mayoría del Consistorio no hallaba conforme su nombramiento se hallaba dispuesto á renunciar al momento.

Añadió el señor Borrás que para llevar á cabo su cometido le era preciso le prestara su incondicional apoyo el Ayuntamiento entero, teniendo pendientes dos asuntos de capitalísimo interés, como lo son la cuestión de consumos y la de aguas, la primera por ser el principal elemento de vida con que cuenta el Ayuntamiento, debiendo por lo tanto mirar todos los medios á

fin de que su recaudación fuese lo más elevada posible y respecto á la segunda, por ser el elemento de vida de la población, pues sin agua nuestra ciudad no puede subsistir, así pues creía que en vista de los deseos que poseía y contando con el apoyo de sus compañeros se podría llegar á un buen fin.

El señor Font manifestó en nombre de la minoría Regionalista de esta ciudad de la cual formaba parte, que había visto con gran disgusto que el nombramiento de Alcalde hubiese sido de R. O. pero que en vista de que dicho nombramiento había recaído en la persona del señor Borrás persona de altos dotes por él reconocida y dignísimo para desempeñar dicho cargo como lo prueban los gratos recuerdos que quedaron de su presidencia anterior, podía contar dicho señor con el apoyo entero de la citada minoría.

El señor Briansó habló en nombre de la minoría Republicana Posibilista la cual había visto con mucho gusto el nombramiento del señor Borrás para el cargo de Alcalde Presidente del Ayuntamiento adheriéndose enteramente dicha fracción á los buenos propósitos de que se halla animado el señor Borrás, pudiendo por lo tanto contar dicho señor con su incondicional apoyo protestando no obstante de que dicho nombramiento se hubiese hecho de R. O.

El señor Vergés en nombre de la minoría Republicana fusionista de la que forma parte, manifestó que dicha fracción se adhería á las revelaciones de los señores Font y Briansó, hallándose dispuestos por lo tanto en apoyar los buenos propósitos del señor Borrás.

Usó de la palabra el señor Casagualda manifestando que dadas las simpatías que tiene respecto al nombramiento del señor Borrás, no en nombre del partido Fusionista de la cual forma parte y no tiene el derecho de hablar sino como á Concejal y buen vecino de Reus estaba satisfechísimo de dicho nombramiento, calificando de verdadera abnegación el acto del señor Borrás por creer que dicho señor no va por la honra de presidir el Ayuntamiento cuya honra ha tenido ya en mejores circunstancias y tiempos que los actuales, por lo cual cree que la corporación entera le prestará su apoyo y cooperación.

El señor Quer pidió al Consistorio acordara haber visto con mucho gusto que dicho señor Borrás haya pasado á ocupar la presidencia del Ayuntamiento.

El señor Borrás expresó que estaba satisfechísimo de las manifestaciones hechas por las diferentes fracciones de que se compone el Ayuntamiento comprometiéndose á sacrificarse por el bien del Municipio y de la población.

Después de haberse suspendido la sesión por algunos minutos, se reanuda, procediéndose á la votación para cubrir el cargo que ha dejado vacante el señor Borrás de primer Teniente de Alcalde, resultando elegido interinamente el señor Briansó, por doce votos y seis papeletas en blanco.

las veces su porvenir, guarda el manuscrito por espacio de seis meses en un rincón y un día, el literato principiante recibe un paquete que contiene su obra y una carta, invariablemente escrita según los siguientes modelos redactados por los administradores ó por los secretarios de las Empresas:

«Caballero: Vuestra obra es encantadora, pero no podemos aceptarla etc. etc.»

O bien es a:

«Caballero:

Nos hemos comprometido, aún cuando acojamos á los autores jóvenes, á no representar en nuestro teatro, más que obras de autores conocidos.»

En estas piezas rehusadas, hay sin embargo á menudo elementos para una buena comedia ó para un drama de éxito seguro: falta al autor, el hábito de la escena; con algunos consejos lo adquiriría fácilmente, bastaría ayudarle un poco por los señores Directores, por inteligentes que sean, no tienen aún bastante inteligencia para conceder el talento oscuro su omnipotente protección...

—Pero los otros? preguntó Oliverio.

—Los otros! oh! es muy diferente. Cuando ven llegar á un hombre que lleva un manuscrito arrollado, toma á este hombre por un alguacil acompañado de papel sellado, ó por un acreedor que presenta la cuenta: así pues en la puerta de su despacho, tiene un cancerbero mal carado por sobre del cual se ha de pasar precisamente para llegar al «Sanctum Sanctorum». Es inútil decirte que la invariable respuesta del cancerbero es esta: «El Sr. Director ha salido ó está en el ensayo, y no se le puede distraer de sus ocupaciones:» vais quince días seguidos y obtenéis quince veces la misma contestación. Esto no obsta querido amigo, á que haya algunas excepciones entre los directores, y que algunos sean verdaderos amigos del arte, pero ay! estos son tan raros que la raza empieza ya á desaparecer.

—Qué se debe hacer pues para poder abordar á estas gentes? exclamó Margat dando un puñetazo encima de la mesa.

—Es preciso ir á encontrar un hombre conocido y solicitar humildemente su colaboración, que os rehusa de cuatro veces, tres, porque es rico, porque es afortunado, porque tiene celos del porvenir, porque tiene miedo de argar el madero á un nadador que será vigoroso pero que empieza á nadar y finalmente por una multitud de razones del mismo género. En resumen; si está convencido de que vuestra obra encierra cualidades incontestables y que un tercero sabrá aprovecharla si él no lo hace, se arriesga á colocar su nombre antes que el vuestro en los anuncios y á cobrar las tres cuartas partes de vuestros derechos, abandonandoos generosamente la cuarta parte restante.

—Sin embargo, en los teatros subvencionados, observó Oliverio, acojen nombres desconocidos!

—En el Teatro Francés y en el Odeón, sí; por casualidad, con la condición de veros apoyado con interés por alguien que sepa apretar á los encargados del gabinete de lectura: y esto sucede rarisimas veces. Ya ves, por lo tanto, mi querido Oliverio que vale cien veces más ser sombrerero, sastre, panadero, abrazar en fin alguna de las cien mil carreras que apagan la inteligencia, que vestir el traje de Nessus que se llama la literatura y del que no se puede prescindir cuando el amor de la vida artística os lo ha hecho vestir.

—Basta! Animo! Bebo á tus triunfos, á tus éxitos!

—Oh! llegaré á alcanzarlos, lo siento dentro de mí, pero cuando?

—Probablemente más pronto de lo que te figuras!

—Dios te oiga!

—Tal vez yo te daré muy pronto el argumento de una comedia ó de un drama!

—Tú?

—Yo mismo!

—Qué argumento es?

El señor Font usó de la palabra diciendo que toda vez que no es efectivo el cargo de primer teniente de alcalde por no contar con mayoría de votos no podía el señor Briansó desempeñar los cargos de 1.º y 6.º teniente, debiendo por lo tanto optar por el uno ó por el otro; á consecuencia de lo cual, dimite el señor Briansó del cargo de sexto teniente, siéndole admitida por el Ayuntamiento la dimisión.

Quedando entonces vacante la 6.ª Tenencia, se pasó á votación, siendo elegido por 12 votos contra seis papeletas en blanco, don Sebastián Massó.

Después de haber pasado á votación, resultaron elegidos para el cargo de vocales de las comisiones de Fomento, Hacienda, Instrucción pública y Carceles los señores Gay, Romero, Piqué y Alimbau respectivamente.

Acordóse se construyese un paso adoquinado en la calle Camino de Valls y una alcantari-lla frente á la calle de Subirá.

Así mismo se acordó destinar 200 pesetas para la construcción de la casilla en el cruce del ferrocarril de los Directos.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar se dió por levantada la sesión.

En la noche de ayer, en el Restaurant del Gran Café de París, obsequió con un opíparo banquete á varios de sus amigos, el que lo es simpático y muy queridísimo nuestro, el joven don Pablo Casas Grau, con motivo de su despido de soltero.

Reinó en dicho banquete la más franca cordialidad y armonía, pronunciándose algunos brindis, encaminados todos á desearle sea feliz y próspero el nuevo estado á nuestro querido amigo.

Por acuerdo de todos los reunidos, fué remitido el elegante ramo de preciosas flores que se ostentaba en el centro de la mesa, á la futura novia del señor Casas, la bellísima señorita doña Maria Vidiella, como prueba de la consideración y respeto que la profesan los invitados.

En la tarde de ayer tuvo que ser expulsado de esta ciudad un mendigo que se insolentaba contra los vecinos que no le socorrian. Llegando hasta el extremo de amenazarlos brutalmente.

Según escriben de Mora de Ebro, el día 26 del pasado mes explotó un petardo en casa de D. Juan Alhenius, arrojado en la entrada de dicha casa por una mano criminal, ó según se cree probable, por algún chiclelo desconocedor de la gravedad del hecho que ejecutaba. En ambas hipótesis se ignoran los móviles de tal «hazaña», que por fortuna, no ha causado víctima alguna ni pérdidas materiales de consideración.

Se han hecho las pruebas, satisfactorias por cierto, de un nuevo sistema de «boyas de salvamento, iluminadas por una lámpara eléctrica fija en su centro.

La lámpara, de fuerza de 32 bujías, se enciende apenas la boya cae al mar, es decir, apenas se pone en contacto con la superficie líquida, y alumbrá de manera que puede ser vista y albanza más fácilmente por los naufragos.

Durante el mes último, los mercados de granos en Lérida han tenido pocas fluctuaciones. Los trigos de Aragón alcanzan el tipo de cincuenta pesetas, cantidad que hace muchos años no se había registrado.

Petición justa.—Los presidentes de las sociedades velocipédicas de Tarragona, Reus, Valls y Tortosa han acordado visitar al Gobernador civil de la provincia para suplicarle se sirva hacer lo que esté de su parte á fin de que se proceda al arreglo de algunas carreteras de esta provincia que se encuentran en muy mal estado, y dificultan no solo el tránsito de carruajes, si que también de las máquinas ciclistas. Dicha visita se realizará en breve, y de su resultado procuraremos enterar á nuestros lectores.

En atención á tener las cédulas un aumento de 10 por 100 sobre la cuota del Tesoro, el precio total de las distintas clases de cédulas será el siguiente:

De primera clase, 160 pesetas; de segunda, 120; de tercera, 80; de cuarta, 40; de quintas, 32; de sexta, 24; de séptima, 16; de octava, 8; de novena, 4; de décima, 1'60, y de undécima, 80 céntimos.

Procedentes de Filipinas y de paso para sus casas, han sido socorridos por la Cruz roja de Tarragona los soldados de infantería de Marina

Alfonso Lopez, Juan Bernada, Rafael Sanchez, Aniba Apareció, Alfonso Gomez, Antonio Fernandez, José Martinez, Antonio Poch, Manuel Moya, Rómulo Llobera, Juan Bes, Francisco Mas, Ramón Arbonés y Juan Olivé.

Aplicación de varios admiradores en el teatro de la sociedad El Alba se pondrá en escena el domingo próximo la segunda representación del drama de Zorrilla don Juan Tenorio.

Hemos recibido el catálogo general número 6 del gran establecimiento de arboricultura y floricultura que el horticultor don Juan Alsina, tiene establecido en la Rambla de Miró número 48 de esta ciudad.

Contiene el citado catálogo una inmensa variedad de árboles frutales, arbustos y una extensa variedad de flores.

Una reina bienhechora.

Hace cinco años la reina de Portugal se viene dedicando con pasión al estudio de la medicina, habiendo en distintas ocasiones prestado su asistencia facultativa á las personas que la rodean, Y ahora S. M. acaba de tomar la resolución de poner sus conocimientos profesionales que son realmente sólidos, al servicio de los pobres.

Después de un viaje que ha hecho á través de Portugal durante el cual ha visitado hospitales, instituciones sanitarias, asilos de beneficencia etc., etc., la Reina, de acuerdo con las emi-nencias médicas de las facultades portuguesas, ha establecido un plan de reformas, cuyo objeto no es otro que el de reorganizar por completo el servicio de asistencia pública. Para realizarlo S. M. ha hecho un llamamiento á todas las personas caritativas para que le ayuden en este plan altamente humanitario.

En el vapor «Sevilla» que entró ayer en el puerto de Tarragona, procedente de Bergen, tiene 25 mil kilos de bacalao de Noruega la casa de comercio de los señores Artés y Puig, establecida en esta ciudad.

OFICIAL

REGISTRO CIVIL

DEL DÍA 1 Y 2 DE NOVIEMBRE DE 1897.

Nacimientos

Rosa Durán Soler, de Pedro y Pilar.—Juan Escoda Pujol, de Juan y Josefa.—Josefa Marsal Torroja, de Miquel y Francisca.—Fernando Casals Ballesté, de José y Teresa.—Jaime Abad Malons, de Jaime y Mercedes.—Josefa Gascón Gargallo, de Santiago y Esperanza.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Eulalie Gilavert Solé, 75 años, Arrabal bajo de Jesús 25.—Josefa Asencio Barberá, 30 años, Amargura 4.—Juan Ribas Masdeu, 64 años, Santa Clara, 4.

EDICTO DE COBRANZA

D. Francisco Figueras Bonet, Recaudador de Contribuciones directas de esta Ciudad.

Hago saber: Que publicada por la Tesorería de Hacienda de esta provincia en el «Boletín Oficial» del mes de Octubre la correspondiente circular anunciando los días de cobranza en los contribuyentes por «Territorial é Industrial» deben de satisfacer las cuotas del segundo trimestre del corriente año económico, y en cumplimiento de lo que preceptúan dicha circular y el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888, se participa la cobranza del referido trimestre tendrá lugar en el distrito municipal de Reus, en los días del 3 al 13 del mes de la fecha desde las ocho de la mañana, á la una de la tarde, en el local de la Recaudación, sito en los bajos Casa Ayuntamiento.

En su consecuencia, y para que nadie alegue ignorancia, se invita á los contribuyentes por medio del presente Edicto á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas en el plazo señalado, evitándose los recargos que en otro caso les serán impuestos con arreglo á la Instrucción, recomendándoles que en uso de su derecho exijan los recibos talonarios sin enmiendas, á menos que éstas se hallen salvadas en el mismo recibo por medio de nota á cuyo pie aparezca el sello de la Administración ó del Ayuntamiento y la firma del Recaudador. También deben tener presente los contribuyentes el deber en que se encuentran de no admitir bajo pretexto alguno recibos manuscritos ó

provisionales ya en toda ó en parte de la cuota, puesto que son nulos y sin ningún valor ni efecto para la Hacienda pública, debiendo exigir y conservar el talonario, único documento fehaciente y reconocido para acreditar el pago de sus cuotas.

Se ruega á la autoridad del Sr. Alcalde á quien este Edicto fuese remitido, se le dé toda la publicidad posible fijándole en los sitios de costumbre, anunciándose por el Alguacil ó pregonero los días, hora y lugar de la cobranza y empleando los demás medios usuales en la localidad, para conocimiento de los contribuyentes.

Reus á 2 de Noviembre de 1897.—El Recaudador; Francisco Figueras.—Publique-se, El Alcalde, Juan Vilella.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

DE LA CIUDAD DE REUS

Don Juan Vilella Estivill, Alcalde accidental de esta ciudad.

Hago saber: Que habiendo sido nombrado por Real orden de 26 del pasado Octubre, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento constitucional de esta ciudad don Jose Maria Borrás y Sardá, ha tomado en el día de hoy posesión de su cargo.

Lo que se hace público para conocimiento general de este vecindario y á fin de que le sean guardadas la obediencia, respeto y consideración que le son debidos.

Reus á Noviembre de 1897.—Juan Vilella.

Recomendaciones,

A LOS HERNIADOS

(TRENCA TS)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (TRENCA TS) al creer que cualquier bragero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el inismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro se titulan «ortopedistas» y especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia y no obstante tienen el «desahogo» de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto

A las madres

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un endaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de **cautchouc** con resorte, atestigüándolo así el número ya importante de criaturitas curadas por amedio en el corto tiempo que hace que permanezco en esta

Tirantes Omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, diatación y abultamiento del vientre.

JOSE PUJOL

cirujano es ecia'ista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

EN TARRAGONA: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde, calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º, 1.º.

Peritaje mercantil

En la Academia de Comercio, Plaza de la Sangre, 4 entresuelo, dirigida por don Zacarias Herrero, además de las clases de CONTABILIDAD, FRANCÉS é INGLÉS, se dan conferencias de todas las asignaturas de dicha carrera pudiendo los alumnos acabado el curso, examinarse en la Escuela Superior de Comercio, de Barcelona.

ACADEMIA DE COMERCIO

Reus.—Plaza de la Sangre, 4 entresuelo.—Reus

Academia Fortuny

ENSEÑANZA DE DIBUJO, PINTURA Y MODELADO

DIRIGIDA POR

Ramón Casals

Premiado con medallas, diplomas y menciones honoríficas en varias exposiciones, alumno

por oposición del Real Instituto de Belli Arti en Roma.

Enseñanza de dibujo lineal, adorno, figura paisaje, natural, pintura al óleo y á la aguada.

DIBUJO Y PINTURA CON MODELO VIVO

Calle Mayor, 28. 1.º—REUS

Sociedad religiosa

Santos de hoy.—San Carlos.

Santos de mañana.—San Zacarias.

COMERCIAL

Movimiento del puerto de Tarragona

ENTRADAS DEL DIA 2

Vapor español «Correo de Cartagena», de 258 ts., de Cette, con bocoyes vacios, consignado á los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mery.

Vapor español «Anselmo», de 457 ts., de Bilbao y escalas, con varios efectos. lo despachan los Sres. Hijos de B. Lopez.

Vapor ruso «Titania», de 1.210 ts., de Marsella, con tránsito; lo despachan los señores Boada Hermanos.

DESPACHADAS

Vapor «Anselmo», para Barcelona, con tránsito.

Vapor «Tintoré», para Liverpool y escalas con vino.

Vapor «Gravina» para Londres y escalas, con vino.

BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior.	63'41	Exterior.	79'15
Colonial.	8'925	Nortes.	23'45
Filipinas.	92'25	Cubas 86.	92'56
Cubas 90.	76'43	Aduanas.	96'87
Obligaciones 5 p ^s Almansa.			82'00
Idem 3 p ^s Francia.			53'00

PARIS

Exterior.	59'75	Nórtes.	00'00
-------------------	-------	-----------------	-------

GIROS

Paris.	33'25	Londres.	33'60
----------------	-------	------------------	-------

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta al contado y por cuenta agena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Interior.	63'40	Amortizable.	00'00
Exterior.	79'15	Francias.	20'00
Filipinas.	00'00	Cubas 86.	92'50
Aduanas.	96'78	Cubas 90.	76'37
Nortes.	23'45	Ext. Paris.	59'62
Obligaciones 6 p ^s Francia.			95'87
Obligaciones 3 p ^s id.			53'00

GIROS

Paris.	33'25	Londres.	33'60
----------------	-------	------------------	-------

FERROCARRIL ECONOMICO

DE REUS A SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Septiembre de 1897.

SALIDAS DE REUS

Mañana: 4'10—6'44—9'06.
Tarde: 12'32—5'43.

SALIDAS DE SALOU

Mañana: 4'56—7'32—10'46.
Tarde: 1'57—3'12—5'10.
Noche: 7'25.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

ESPECTÁCULOS

Teatro Fortuny

Compañía de ópera y zarzuela Española, bajo la dirección del Maestro don Francisco Perez Cabrero.

Gran función para hoy.—6.ª de abono.—El melodrama lírico en 3 actos y cuatro cuadros de los señores Ramos Carrión y Mtro. Chapí, titulado «La Tempestad».

Entrada al paraíso 0'50 pesetas.

A las ocho y media en punto.

Imp. Ferrando.—Reus

EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PALZA CONSTITUCIÓN. PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

En la tipografía de este periódico, se imprimen:

Prospectos, facturas, sobres, libros, periódicos, membretes, reglamentos, circulares, estados y todo lo concerniente al arte de imprimir con rapidez, esmero y economía.

Targetas de visita al minuto.

Plaza Constitución-Reus

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios al 5 y 1/2 por ciento de interés anual amortizables a largo plazo de 5 a 50 años.

CON GARANTÍA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminadas las anualidades que se hayan pactado queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna de capital. Además, el Banco, acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo. No importa que las fincas estén hipotecadas. No se admiten préstamos inferiores a 5,000 pesetas.

Agente para la provincia: Don Daniel Irgill. Cuantos deseen proponer operaciones encontrarán a dicho señor todos los lunes en la Fonda de Londres.—REUS.

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Esquejas de defunción

Se confeccionan rápidamente a todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de este periódico.